

# La Almodaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

PRECIOS DE ABONO:  
España. . . . . 1 25  
Extranjero (Unión Postal). . . . . 9 50

Número suelto . . . . . 5 cts.  
Id. atrasado . . . . . 10 »

**HORAS DE DESPACHO**  
Redacción: desde las cuatro de la mañana a las ocho de la noche.  
Administración: desde las 7 mañana a las 8 de la noche.  
TELÉFONO 27  
Oficinas: Conquistador, 30

## Gran Almacén

de Pañería, Sastrearía y Novedades  
DE  
**BARTOLOME GUMBAU E HIJOS—S. EN C.**  
VULGO TOMEU DE CALS ATLOTS  
Jaime II número 83 al 91 y Escursach 18 y 19  
frente al Banco de España

**Temporada de Otoño e Invierno**  
Inmensa surtida de Cheviots, Gergas, Vicuñas y Estambres para trajes Caballero última Novedad.

Rica colección de géneros Ingleses última creación para trajes y abrigos de

**SEÑORA Y CABALLERO**  
SECCION DE LENCERIA  
Lienzos en todas clases y anchos y los tan acreditados de *Vichy* fabricación especial para la casa.—Artículos de punto, Alfombras y confección de blanco.

**SECCION DE SEÑORAS**  
Ricos surtidos Matalases, Paños labrados y Paños Sedan fabricación especial para Capas y Paletos, Especialidad en artículo negro, labrado y liso, Sastrearía especial para Señora.

Sastrearía para Militares y señores Sacerdotes, Ornamentos sagrados, Estatuaría y Orfebrería Religiosa.

No equivocarse «TOMEU DE CALS ATLOTS»  
Calle Jaime II (vulgo BASTAIXOS)

## La educación nacional

Dijo con mucha sabiduría no sabemos qué es la instrucción es como gota de agua que condensada en el seno de una concha podrá convertirse en perla; pero que caida en las fauces de una vibora era transformada en gota de mortal veneno.

¡Qué hermoso es el despertar de la razón y sus agradables y seductoras perspectivas ofrece a la juventud esa sociedad con su mezcla de formas y de colores. ¡Qué anhelo de libertad! ¡Qué sed de ideales! ¡Qué aspiración de triunfo!

Más llegan después las agitaciones tormentosas, porque el joven va trocando muy pronto las halagadoras ilusiones por la fría realidad. Entonces empieza la lucha por la existencia.

No hay duda que el hombre necesita pan para poder vivir; pero también necesita ideal y sentimientos para armonizar la vida material con la vida del espíritu de la misma manera que una planta necesita de los gases nutritivos de la tierra y de los gases reparadores de la atmosfera. El mundo moral y el mundo físico, para el hombre, no son dos mundos distintos ni antitéticos, sino dos elementos combinados, dos entidades armónicas, dos naturalezas correlativas.

Es verdad que la lucha por la vida absorbe hoy día casi todas las fuerzas vitales del organismo social, y no hay para que ocultar que la clase menesterosa entra en esa lucha como enemiga irreconciliable de la clase pudiente. Urge, pues, para evitar los conflictos que nos amenazan, abrir nuevos horizontes a la masa obrera por donde pueda explotar sus anhelos siguiendo corrientes bienhechoras.

Enseñanza técnica y educación moral; he aquí lo que necesita el trabajador y con ello se ensancharán las vías lucrativas y el problema económico se hará más soluble, por cuanto las condiciones de moralidad constituyen un factor importantísimo para llenar las condiciones de subsistencia.

Pero ¿quién moraliza la clase obrera extraviada? se objetará sin duda. Difícil empresa es, por cierto, moralizar una clase y dejar que cuando la moralidad en las demás y, sobre todo, en su administración pública; y como el mal ejemplo vega de arriba, los de abajo se contaminan fácilmente.

No conocemos obra más moralizadora que el ejemplo; el buen ejemplo de las clases directoras, sean éstas potestades civiles, eclesiásticas o domésticas; pues al hablar de educación moral incluimos la educación religiosa. Por esto es que recomendamos la paciencia y resignación a los que sufren, con la esperanza de recoger el ciento por uno como premio en la otra vida, y ver que los que recomiendan estas virtudes, procuran satisfacer sus apetitos en la presente, satisfaciendo en sus gozamos, no esperéis que las costumbres mejoren ni que se levante el nivel moral de los pueblos.

Cifrese, empero, la labor pedagógica en las escuelas, como fábrica de almas, que tal debieran ser, a modelar el carácter y a enriquecer el entendimiento de generaciones nacientes, materia laborable, toda vía indecisa, adaptable, plástica, susceptible de recibir y conservar la forma que en ésta se imprime a lo menos durante algún tiempo y quizás de por vida.

Tareas arduas son éstas y no muy en boga, porque ni los maestros ni las escuelas llenan sus condiciones que se requieren para el caso, y porque las nocivas influencias del hogar perturbaban muchas veces las influencias de la buena educación que los niños pueden recibir en otra parte; y así es en los buenos, porque no son malos, o por aquello de que la infantería española es valiente porque sí.

Con todo esto no hay que plegarse al *lasciate ogni speranza*, porque existen sus evoluciones progresivas, y nadie puede dudar que si en apariencia vamos perdiendo, en realidad vamos ganando, aun con la corrupción que nos envuelve y los desórdenes que venimos lamentando. Fuera del progreso material que palpan los ciegos, ganamos ciencia, ganamos humanidad y ganamos justicia sobre la tierra. Falta tan caritativos.

La intención de su escuela es instruir y educar; pero no se realiza esta última labor y si sólo apenas su primera, por falta de acondicionar en el personal y en el material de enseñanza, o mejor dicho, en su organización. Los maestros quieren y no pueden; así es que la falta no debe imputarse a los maestros.

Con una buena organización en la enseñanza popular en íntimo consorcio con su familia, claro está que la influencia benéfica de su escuela habrá de extenderse más y más y se dignificará la enseñanza.

Porque, en suma: ¿de qué se trata aquí? ¿Acaso de que la juventud de hoy sea más instruida que su predecesora? Esto ya lo hemos conseguido y, sin embargo, la sociedad no mejora como es debido. En tiempos pasados se luchaba por una idea; hoy se lucha por una ambición. Nos parece que a fuerza de instruir a la juventud, se ha desequilibrado sus potencias del alma.

Es necesario pensar algo más en la educación del carácter; pero no apelar por ello a las escuelas de primera enseñanza tan sólo, porque ya sabemos lo que pasa en dichos establecimientos donde apenas se consigue despertar algunas ideas religiosas; casi diríamos de pura fórmula, las que luego se olvidan o caen más tarde envueltas en el mas soberano desdén o menosprecio.

Hay que hacer asomar al ser quien se educa en el mundo que lleva dentro, o sea en las regiones del alma, por las ventanas de la conciencia; pero esta educación, que debe empezar en la escuela primaria, debería continuar en el Instituto y seguir en la Universidad y extenderse por las escuelas de adultos, por medio de conferencias semanales, ya que los profesores carecen de otro recurso.

En el artículo siguiente trataremos de estas conferencias que es lo único práctico que podemos alcanzar para los hombres ya formados, porque tratándose de niños hay que interesarse de otra manera: a éstos las historias o las parábolas, conforme educaba Jesús a las sencillas gentes que le seguían.

Porque esperar la educación por los hechos o por medio del ejemplo, que es la más influyente, nos parece empresa de titanes; y no hemos de ocuparnos de lo que no es dable realizar.

La inmoralidad administrativa, por ejemplo, es un hecho, real y evidente; pero ¿quién son los maestros para atajarla y corregirla? Los vicios de que adolecen muchas instituciones; las deformidades que constituyen el carácter de algunas empresas, ¿cómo pueden hallar remedio en las escuelas?

Los que todo lo esperan de una revolución social que lo desvirtuya todo y dispersen los escorbos para resucitar después sobre terreno virgen, no tienen en cuenta nuestra humilde condición o sea la del hombre bestia.

Hay que educar a los hombres del porvenir y, al cabo, a los del presente,

a despacho de todos los errores sociales y evitar después en lo posible el contagio. Es una cuestión desesperante; pero que es preciso resolver a todo trance. Pongámonos de acuerdo.

JUAN BENEJAM

## Exposición Mir

en el Salón Parés

¡Singular casualidad! Casi en los mismos instantes en que desde su silla de la Academia de San Bernardo el escultor don Mariano Benlliure, con un lamentable retraso de treinta años, atacaba, caído el yelmo, abrazada la rodela y lanzado en ristre, el *andrúscico* impresionismo, aparecían en el Salón Parés una veintena de obras *impresionistas* que se encargaban de abogar al académico discurso, como ahoga el *Canto de la Primavera* el canon de Beckmesser.

Esta Exposición habrá sido para Mir un triunfo inmenso; mucho tiempo hace que todo el mundo sabía quién era, y lo que valía; ahora queda demostrado que valía aún más de lo que todo el mundo se figuraba. Los veinte cuadros que hay en casa Parés son veinte prodigios.

La mayoría de esas obras son paisajes y marinas, pero por el especial aspecto que ofrece la naturaleza en los paisajes escogidos por el autor son paisajes y marinas que en nada se parecen a lo ordinario. Mir necesitaba color, mucho color, y fué a buscarlo donde lo hay de sobras, en las *illas d'or*.

Rarisimas veces se habrá podido ver una interpretación tan firme y atrevida de la visión interior como en todos y cada uno de esos cuadros. Pocos son los que poseen en grado tan agudo como su autor el don de la percepción externa; menos aún los que tienen bastante seguridad de mano y suficiente dominio del color para reproducir en toda su intensidad las visiones. Sólo a los grandes artistas les es dado reproducir en un paisaje todo lo que se ve, y hacer ver además lo que sólo ven ellos, a manera que la radiografía descubre lo que es imperceptible a la simple vista. Otro artista que reprodujera los paisajes que ha expuesto Mir, vistos en iguales circunstancias, podría darnos la imagen material de los mismos; jamás, en cambio, nos los haría ver llenos de *alma*, como esos; nos referirnos, se entendiendo, a un artista que sólo supiera pintar muy bien, pero que careciera de *poesía*.

Porque eso es lo que hay en las obras de que hablamos: una exuberancia de *poesía*, que se desprende de cada una de ellas como el calor de un horno o el embriagador perfume de un bosque de naranjas. Y eso es el arte: idealizar la realidad, no el cual dicho se está que la realidad no desaparece en manera alguna; lo que hay es que se presenta *vista de cierto modo*, que es el modo como la ve el poeta, y no la puede ver en manera alguna el positivista, faltado de sensibilidad estética.

De seguro que milares de personas habrán visto desde lejos a Palma, al ponerse el sol, quedándose luego tan frescos. Véase, ahora, cómo se le ha aparecido a Mir aquel instante: la ciudad se extiende a lo largo de la bahía como una línea de fuego; el cielo semeja reflejar los rojos resplandores del incendio; y el azul del mar, bajo aquellas erubescentes púrpuras, con tonos delicadísimos, celestes, que forman el más armonioso contraste con la infernal hoguera del horizonte. Esta es la impresión del poeta, y no impide su *poesía* que se la reconozca como real y verdadera.

Igual visión notaremos ahora en la montaña: el acanudado se tiñe de color granate, y los verdes de la vegetación pasan, bajo la luz, por las más variadas tonalidades, cada una propia y precisa, discernida entre las demás por la viveza de la impresión visual.

Y llegamos ahora a una de las notas más personales de mir en esta exposición, a los efectos de mar.

El impresionismo ha ido haciendo una verdadera revolución en la manera de pintar las marinas: habíase dicho que las matices del mar no tienen color propio, que el mar oculte los to-

nos francos; pues bien, en *Un faro* el tono del mar no puede ser más franco: el agua que yace aprisionada en el fondo de la cala es tan fuertemente azul y se halla tan quieta que parece una enorme fusión de óxidos de cobalto y, no obstante, ¿quién dudará de la verdad de aquel tono tan resuelto? La misma sombra azul, y como para dar mayor vigor a aquella profunda coloración proyectábase en primer término las rocas pálidas de un frondoso árbol, y aparece a lo lejos el faro antojadizo por el sol poniente.

En la *Carretera de Beniardá* el efecto es distinto; todo aquí es brumoso, apagado. El crepúsculo envuelve en la sombra el viejo caserío, y la solitaria carretera ensancha su cinta parda en el fondo de la montaña oscura, sin que nada venga a turbar el silencio de la hora.

Volvemos a la luz brillante: *Recó de cala*; vegetación y rocas en masas multicolores, atrevidamente contra puestas y el mar en el fondo de la corrida peña, inmóvil, intencionalmente azul.

Otra cala, *cap al tart*. El efecto es aquí grandioso; el mar se dilata al pie del acantilado como un montón de pedrería, y la recortada cumbre, incendiada por el sol poniente, semeja la boca de un volcán en erupción; diríase que es una visión transportada de otras épocas, cuando las rocas ardían para fundirse en las lavas y basaltos.

*Pedras típicas* es el título de la otra obra; las rocas, de igual manera que en *Pedras estranyas* forman como una vegetación de piedra, sólo que en las primeras el mar es azul y en las segundas ofrecen mil colores, como una cascada de diamantes a los reflejos del sol.

¿Cómo poder dar idea, ahora, por punda que sea, de la maravillosa *Cala encantada*, el lienzo de mayores dimensiones entre los veinte de la Exposición? Trátase de una visión mágica, de un paisaje que se diría soñado, por más que sea muy real y bien conocido en Mallorca, y el solo intento de trasladarlo al lienzo es suficiente para probar que se tiene muy grandes alientos. Es aquello, por decirlo así, *mitología viva*, y los ojos, involuntariamente, buscan las sirenas y las nereidas, los tritones y caballos marinos que allí deben tener sus palacios de madreporas y corales. Ante las rocas de irisadas coloraciones y festoneadas de murgos y de helechos extendese el mar como una alfombra de esmeraldas salpicada de fantásticos ojos de monstruosos seres y enclavados entre las peñas, crecen los pinos achaparrados, mezclando sus notas verde-oscureas con los nacarados tonos de la peña. El agua, espesa y espumosa, se mueve como un ser animado. Es el triunfo del color, de los reflejos, de la armonía; pero es sobre todo la victoria del arte, que logra fijar para siempre la sensación fugitiva de un momento de visión sobrehumana.

El *Poble* nos vuelve al paisaje campesino. Es una hononada, al obscurecer; el valle yace envuelto en una semi-obscuridad; las naranjas de oro resaltan con su vivo color sobre el fondo verde de la exuberante vegetación, mientras las alturas brillan aún llenas de luz y las rocas de las cumbres reflejan los encendidos rayos del ocaso.

Un *port*, también al anochecer. Habíamos visto el mar bajo los más brillantes aspectos: hélo ahí dulce y apacible, semejante a un tapiz de terciopelo verde. La playa traza una suave curva. En primer término unas pobres casas soberbiamente altas, anchas y hondas. Una humilde barca atracada en la orilla. Con eso hay bastante para que no se olvide jamás ese puerrecillo de mala muerte.

Una *Nota*, mosaico de verdes y rojos, nos lleva a *Reflexos, Santa Catalina*; estudio admirable de la descomposición de la luz. La *síntesis* se impone a los ojos, y desde lejos el efecto es deslumbrador.

La *Cala Diana* es un choque de colores entre el mar azul, la alta montada de penada roca amarillenta y el bosque verde. Citemos, por fin, un *Puerto* lleno de pescadores y marineros, que parece una visión holandesa, un *Monasterio*, al oscurecer, deliciosamente tenebroso, y otro *Apunte de Pal-*

ma, no menos rutilante que el que citamos al principio.

Esta es la Exposición Mir, que deja hondamente conmovido, por poco que uno se fije en cada obra. En ella se ve el paisaje elevado a una altura rara vez vista. Es la impresión espontánea, el reflejo de una impresión en el alma. ¡Cuán famosa distancia desde el paisaje clásico, y cuánta superioridad sobre el paisaje romántico! Poético como Ruisel, el pintor del *sunt lacrymae rerum*, Mir se complace en las deslumbrantes reverberaciones del sol en su máximo de color; sus cuadros vibran con las oleadas de luz que los atraviesa y de su paleta privilegiada brotan chispas que iluminan los horizontes y brazos que resbalan sobre el azul del mar, como lluvia de fuego.

Y hé ahí como un pintor impresionista pudo dejar reducidos a la categoría de telas oscuras, falsas y pueriles las mejores obras pintadas según los principios académicos.

Ello es que con Mir tenemos ya al paisajista que necesitábamos; que formé escuela, y no habrá porque envidiemos a nuestros vecinos de alende el Pireneo con sus Manet y sus Renoir.

ALFREDO OPISSO

## Juegos Florales

en Zaragoza

Cortamos del *Diario de avisos* de Zaragoza los siguientes detalles referentes a la fiesta de los Juegos Florales que debieron celebrarse ayer en Zaragoza:

«Con motivo de tan interesante fiesta literaria, se registrará el día 17 un hecho que no ha vuelto a reproducirse desde que Felipe IV reunió las Cortes en Monzón para tratar del levantamiento de Cataluña.

El citado día, como en aquella memorable lucha histórica, se verán reunidas en Zaragoza todas las representaciones de las ciudades de Aragón, con sus maceros, estandartes, insignias, etc. Esto dará al acto, que siempre ha resultado brillante en Zaragoza, una importancia verdaderamente extraordinaria.

La ciudad de Daroca traerá los dos estandartes que don Jaime el Conquistador llevó a la conquista de Valencia.

Tarazona ostentará el pendón de su antigua comunidad y asimismo otras sociedades.

Tanto la parte relativa a los trajes de los maceros como a la orfebrería de las magníficas mazas han de llamar seguramente la atención y serán dignas de estudio por su labor artística y arqueológica.

El gran poeta Federico Mistral ha asesorado al Jurado de los Juegos Florales para juzgar las composiciones provenzales y francesas y en esta labor ha sido su auxiliar el director de la revista *Lon Felibrige*, de Marsella, M. Moane.

La *Felibrige*, latín de Montpellier, ha dirigido a la ciudad de Zaragoza un precioso Mensaje en verso provenzal, felicitándola con ocasión de los Juegos Florales, cuyo Mensaje traducido al castellano será leído en tan simpático fiesta.

En el actual concurso floral el Jurado ha tenido asesores en Colonia (Alemania), Marsella, Palma de Mallorca, Barcelona, Valencia, San Sebastián, Oviedo y Orense.

La reina de la fiesta, Luisa Cascajares Gayán Franco y Vaiero, irá rodeada de un cortejo de pajes que llevarán los bastones heráldicos de la linajuda y aristocrática familia de la reina.

La fiesta comenzará a los acordes de la marcha de don Juan II, que recordará la tradición de los Juegos Florales.»

## NOTICIAS

De la capital:

La Academia de Bellas Artes de esta provincia, reunida en sesión ordinaria el pasado martes, acordó que constara en acta el sentimiento de dicha Corporación por la muerte del notable escultor estatuario don Lorenzo Rosello.

El Colegio Médico-Farmacéutico celebrará sesión científica el día 18 del

PLAZA DE SAN ANTONIO N.º 43  
DIRECCIÓN GENERAL DE LOS SERVICIOS DE LA ADMINISTRACIÓN DE LA CIUDAD DE PALMA DE MALLORCA

LEON Y CRESPO

corriente mes a las 7 de la noche, disertando don José Sempol.

La señora viuda de Joaquín Iglesias, dueña del establecimiento de Pañería y Sastrería nos participa haber recibido los géneros de la presente temporada.

Por el Parque de Artillería de Barcelona se remitirá dentro de pocos días al Parque de Artillería de Mahón una batería de montaña de cuatro cañones Krupp de 75, de tiro rápido, con todos los elementos que fija la Real orden circular del 9 de enero de 1900.

Participan de Roma que han sido de clarados puertos francos los de Génova, Venecia, Nápoles y Catania.

En España, a pesar de las gentes de Barcelona, continuamos como antes, rezagados.

El viaje del globo cuyo paso por el Mediterráneo hubiera sido posible que nosotros presenciásemos, ha tenido un desenlace poco feliz.

Hélo aquí: Un telegrama de Tolón dice que el el crucero *Tuhaila* ha llegado a aquel puerto a las doce de la mañana conduciendo al conde Lavauix y a sus compañeros de viaje, en buen estado de salud, y al globo.

Este, hallándose ayer a la altura de Port Vendres, fué sorprendido por un fuerte viento del Este que le empujó hacia las Pirineos.

Ante la imposibilidad de continuar el viaje hacia Argel, los aeronautas descendieron junto al crucero, que les recogió, junto con el globo, ligeramente averiado.

Se ha señalado el día 18 de Noviembre próximo, a las doce de la tarde para la celebración de la segunda subasta para contratar el derribo del edificio denominado *La Consigna* del puerto de Mahón.

Dicha subasta se celebrará en el Gobierno civil de esta provincia y en la Delegación del Gobierno en Mahón.

Se ha señalado como tipo de subasta la cantidad de 1.112 pesetas a que asciende la valoración de los materiales aprovechables después de desmontar los gastos del derribo.

En la mañana de ayer unos granujas derribaron con sus juegos a un anciano en la calle de San Miguel, quedando tendido dentro una charca de agua.

El infeliz quedó hecho una lástima, teniendo que ser acompañado a su domicilio.

Con una multa de una peseta fué ayer castigado por el señor Alcalde un muchacho por travesuras cometidas en la vía pública.

En este Gobernador Civil de la provincia se ha recibido el título de propiedad de la mina de lignite denominada *«San Martí»* del término municipal de San Juan, expedido a favor de don Miguel Sureda y Vert.

Se hallan vacantes las Contadurías de fondos municipales de San Felú de Guixols (Gerona), Leóa y Plasencia (Cáceres), los cuales han de proveerse por concurso.

Los aspirantes a dichas plazas deberán presentar sus solicitudes ante la Dirección general de Administración, dentro el plazo de 30 días a contar desde el día 15 del actual.

Habiendo solicitado don Isaac Vázquez Ruedas la devolución de la fianza que tenía constituida como registrador interino de la propiedad del partido de Manacor, se hace público para que llegue a conocimiento de todo aquel que tenga alguna acción contra dicho señor.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer una multa de dos pesetas a un muchacho, al ser amonestado por un guardia municipal le maltrató de palabra.

Siendo varias los Ayuntamientos de la provincia, que han dejado de remitir a este Gobierno, para su publicación, las cuentas trimestrales que vienen obligados a rendir los Depositarios, el señor Gobernador ha dictado una circular recordando a los Alcaldes que han dejado de cumplir dicho servicio, por lo que afecta a las del corriente año de 1901, que la verificación dentro del tercer día, debiendo advertirles que en caso contrario les impondrá el máximo de la multa que autoriza el artículo 184 de la ley municipal, con la que desde luego quedan conminados.

Ayer quedó nuevamente demostrada la urgente necesidad de que se estudien las obras para la construcción de una alcantarilla colectora, que

partiendo desde la calle del Sindicato vaya a empalmar con la que existe en la calle de San Agustín pasando por las calles de la Lonjeta, Mercadal, Harina, Bauló y Alfarrería.

Con los aguaceros de ayer las expresadas calles y particularmente la de Mercadal, Harina, Bauló y Alfarrería, quedaron convertidas durante la mayor parte del día en verdaderos torrentes y por el mismo intranquilizables para el público a menos de que los transeúntes se conformasen en vadearlas, con agua hasta las pantorrillas.

Insistimos y no nos cansaremos de hacerlo una y mil veces, en la necesidad de que se lleven a cabo las obras expresadas.

Don Pablo Ruiz y Vert, ha presentado en este Gobierno de provincia varias solicitudes de registro de 696, 661 y 570 pertenencias de mineral de cobre con los títulos de *«San Juan»*, *«San Vicente»* y *«San Mateo»* respectivamente, las primeras, sitas en el término municipal de Mercadal, las segundas en el de Mercadal; y Mahón y las terceras en el de Mahón y Alayor.

Durante todo el día de ayer continuaron cayendo sobre esta ciudad abundantes lluvias cuyas aguas limpiaron nuestras calles y cunetas.

En la Plaza Mayor rieron ayer dos mujeres las cuales se dirigieron toda clase de ineultos y atropellos.

Intervino el Inspector señor Sales que puso fin a la contienda, castigando a la promotora con una fuerte multa.

En Junta de Profesores de la Escuela Provincial de Artes e Industrias, celebrada anoche, se propuso para cubrir las vacantes de ayudantes maritorios, uno para la Sección técnica y dos para la Sección artística a don Pedro Sempol y Ripoll para la primera y para la segunda a don Juan Pizá Cafiellas y don Vicente Farrió, cuyo nombramiento depende del director de dicha escuela.

Entre los pasajeros que se embarcaron ayer a bordo de los vapores *Ma Horca* y *Lulio* figuraban en el primero don Pablo Ruiz Director de la Maquinista Naval, don Miguel A. Roca, don Francisco Montis, don Juan Capllonch y don Barolomé Barceló, en el último vimos al comandante de caballería don Pedro Muntaner y don Bernardo Obraber.

El Boletín Oficial de la provincia correspondiente al día de ayer, publica el escalafón general del Cuerpo de Torreros de Faros, señalando un plazo de dos meses, a contar desde el día 10 de Septiembre último para que los interesados formulen las reclamaciones que estimen oportunas, a cuyo efecto se evarán sus solicitudes a la Dirección general de Obras públicas, acompañadas de los documentos originales en que funden su reclamación, y una copia autorizada de los mismos, sin cuyo requisito no darán curso a las expresadas solicitudes los Ingenieros Jefes de las provincias respectivas.

En dicho escalafón figuran 107 individuos naturales de estas islas de los cuales, 11 son torreros mayores; 19 torreros primeros; 25, segundos y 52 torreros.

### Por los pueblos

Alaró

Bonita villa del partido de Inca, situada al pié de la cordillera principal de la isla, que, a pesar de las vicisitudes por que han pasado su Agricultura e Industria ha logrado colocarse a la cabeza entre los que avanzan.

Agricultura

Esta, posee unas 8.000 cuarteradas de terreno, fértil en extremo, por las condiciones del suelo y por la gran abundancia de aguas. De este número de cuarteradas, más de la mitad montañosas, se obtienen aceitunas algarrobas, almendrán y frutas variadas, gracias a las importantes plantaciones que de éstos árboles se observan.

Las cosechas de este año han dado resultados satisfactorios, calculándose las de cereales en unas 40.000 cuarteras de grano.

La riqueza agrícola del pueblo puede decirse que antes la constituían las cosechas de aceitunas y vinos, cultivándose de este último más de 900 cuarteradas. Actualmente corren estos viñedos la suerte de los demás de la isla, quedando ya escasas plantaciones.

Esto, unido al poco valor que alcanzan los vinos, produjo un terrible golpe de muerte a la agricultura. La algarroba y almendrán, cultivos importantes, se han visto en un estado de decadencia, lo que ha ocasionado...

sultado y constituyen una de las buenas ramas de aquella riqueza agrícola.

De sus bosques se extraen grandes cantidades de carbón, modera de pino y corteza de encina, que a los precios que hoy circulan constituyen otro renglón no despreciable.

Industria

Unicamente dos, la de zapatería y jabones, hará cosa de unos seis años tenían en auge ese pueblo.

El calzado allí fabricado, llegó a tener tal aceptación en los entonces nuestros mercados antillanos, que la exportación se calculaba anualmente en más de 20.000 pares.

Una vez perdidas las colonias se acabaron las relaciones aunque no totalmente, puesto que, hoy continúa fabricándose para allí más de una tercera parte del calzado de entonces, gracias a la extraordinaria solidez y economía que se ofrece.

A pesar de trabajarse bastante para los mercados del continente, esta industria ha sufrido también un notable descalabro por no ser tan escasas las demandas.

Existen en Alaró inmejorables talleres de zapatería dotados de todos los adelantos modernos.

El jabón se exportaba también a las Antillas, habiendo perdido estos últimos años el mercado, hasta el punto de sólo existir dos o tres industriales que lo fabrican, unicamente para el consumo del pueblo.

Como resto de su industria puede citarse la explotación minera, puesto que, entre las varias que existen de mineral lignito puede calcularse una producción media al año, de 40.000 toneladas, entre carbón y carbonilla, que si bien no tan superiores como los carbones ingleses, resultan muy aceptables mezclados con ellos.

Valencia y Mallorca consumen casi toda la producción y en época de carestía para los carbones extranjeros la consume con mucha aceptación Cataluña.

Comercio

Es bastante limitado apesar de existir buenos capitales puesto que se reduce a negociar lo que produce el país.

Datos

Alaró, que por su situación, resulta un pueblo en extremo panorámico, es punto de visita para los excursionistas, que contemplan la frondosidad de sus montes y valles admirablemente dispuestos por la Naturaleza. Tiene una excursión hermosísima al célebre *Castell del Rey*, distante del pueblo, cosa de una hora, donde los hermanos Cabrit y Bassa, hicieron heroica resistencia contra las huestes de Don Alfonso IV de Aragón, usurpador de Mallorca.

Entre los varios puntos que resistieron, allí fué uno de los últimos en que ondeó la bandera mallorquina, hasta que se rindieron por el hambre los héroicos Cabrit y Bassa.

Los predios más importantes son Sollerich, San Forteza y el Varger.

### Otro petardo

en el Palacio Episcopal

Ayer a las seis de la mañana y poco después de haber entrado en prensa nuestra correspondiente edición, empezó a circular la noticia que por lo estupenda se acogió con reserva, relativa al haberse volado por medio de la dinamita un buen trozo de la fachada de este Palacio Episcopal.

Inmediatamente nos trasladamos al expresado edificio, donde sobre el terreno vimos la falsedad de esta aseveración y recogimos los siguientes datos:

A las cinco y media de la mañana y cuando el encargado de facilitar la leche para las atenciones del Obispo se disponía a entrar en el Palacio, notó un grueso envoltorio junto a la segunda ventana del edificio é inmediato a un canalón, que es donde se supone que el criminal pretendía colocarlo para llevar a cabo el atentado.

Movido por la curiosidad puesto que tenía una larga aunque apagada mecha se aproximó al envoltorio y al poder notar que se trataba de un petardo hecho a correr preso de terrible pánico, dando cuenta de ello a unos sacerdotes que por aquellas inmediaciones encontró.

Estos en unión de algunos soldados reconocieron el envoltorio y afirmaron que se trataba de un petardo, que tenía la mecha apagada.

Pudo notarse que el extremo de ésta estaba algo chamuscado, suponiendo por lo mismo que el aguacero caído durante la noche la había apagado, evitando de esta manera tal vez un gran desastre. Lo sup. algún vez...

Esta era la versión que corría por el Obispado.

En la Casa Consistorial pudimos examinar el petardo: se trata de un paquete de forma cónica de un palmo ó poco más de largo por unos cinco centímetros de circunferencia. Exteriormente tiene un fuerte envoltorio de cuerda de buen tamaño y de uno de sus extremos sobresale una mecha de un metro aproximadamente de largo.

El hecho ha causado honda impresión toda vez que es la segunda tentativa de esta clase, contra el Palacio Episcopal.

Las autoridades deben activar sus gestiones, pues si estos hechos empiezan a quedar impunes, puede que arraiguen en los criminales tan bárbaros procedimientos.

El añadir un párrafo de protesta contra semejantes brutalidades: viene a constituir un tópico excusable para publicaciones enemigas del desorden y de los atques a las autoridades y a la libertad y la vida de los ciudadanos.

Consignaremos, si nuestra satisfacción vivísima por no haber tenido el hecho las consecuencias que acaso acariciaban sus autores.

### De la Audiencia

La causa que se vió ayer en juicio oral es la instruida por el Juzgado de Manacor contra Andrés, Pablo y Juan Gornals, acusados del delito de hurto de setas del predio *La Maimona*, de aquel término, y lesiones causadas al conductor de dicha finca, cuyo hecho ocurrió el día 15 de Diciembre del 900, sobre la una de la tarde.

Declaran varios testigos, entre ellos Gabriel Mora, quien dice que dicho día colocó un aparato de gas acetileno en una casa particular de Porreras, y añade que el procesado Andrés Gornals, de oficio albañil, le ayudó a la instalación, ocupándole todo el día dicha tarea.

Sebastián Estarellas declara que vió el mismo día al Pablo Gornals sembrando habas a cosa de las dos de la tarde en el sitio *La Plana*, que dista de *La Maimona* unas dos horas y que por lo mismo no podía estar en dicho sitio a la una.

Así lo han apreciado todos los demás testigos, añadiendo, como el Estarellas, que el procesado, en vista de la denuncia que pesaba contra él, le hizo fijar la atención de los y les suplicó que recordaran para cuando fuese necesario la hora y fecha en que le vieron en la taberna de *Can Morro*.

Terminada la prueba testifical y en vista de lo avanzado de la hora el presidente, señor Izquierdo, suspendió el juicio para continuarlo a las 3 y media de la tarde.

A la hora indicada el Ministerio público, representado por el abogado fiscal señor Astray, hizo uso de la palabra, solicitando para cada uno de los procesados la pena de 2 meses y 1 día de arresto mayor.

El señor Socías, que ocupaba la defensa, en un hermoso discurso, en que expuso la inocencia de sus patrocinados, solicitó para éstos la libre absolución.

El juicio quedó concluido para sentencia.

### Proyectos de mercados

Conforme teníamos anunciado, a las doce y media de la tarde de ayer se reunieron en el despacho del señor Arquitecto los señores que componen la Comisión encargada de calificar los planos para la construcción de un nuevo mercado en la plaza Mayor.

Forman dicha Comisión, el Alcalde señor Lladó, los concejales señores García Orell y Abrines, el Ingeniero Jefe de la provincia señor Estada y los Arquitectos señores Guasp y Benassar.

Dichos señores examinaron con detención cada uno de los planos presentados, pero como no es posible con una simple lectura hacerse cargo de las memorias presentadas se acordó que los proyectos sean detenidamente estudiados por cada uno de los técnicos, y una vez terminados sus estudios se reunirá de nuevo la Comisión para dar el dictamen que estimen procedente.

### Agua

Por fin parece que la Providencia ha puesto término a la aflictiva situación que había creado la perniciosa sequía.

Las lluvias caídas estos días han contribuido a aumentar el caudal de

la Fuente de la Villa, aunque no hasta el extremo que fuera de desear.

Sin embargo, créese que podrán ir satisfaciéndose las atenciones de los particulares toda vez que la huerta de esta capital, tiene ya exceso de humedad y por lo mismo ha de renunciar a las cantidades de agua que las corresponden, con lo que se aumentará considerablemente el caudal.

De esta manera se podrá abastecer los depósitos particulares hasta donde alcance y esperar nuevas y abundantes lluvias que solucionen por este año totalmente el conflicto.

Ayer no entró agua en la capital, puesto que se destinó a abastecer muchos estanques que hacía tiempo carecían de ella y con objeto de que después de llenos se destine toda a las necesidades de la población.

El aforo verificado en las fuentes públicas acusa el siguiente resultado.

Primer ramal

Calle de Palacio, 4 metros 55 centímetros; Circulo Mallorquin, 5'25 id.; Plaza del Aceite, 0'90; Plaza de Coll, 1'26; Plaza Mayor (derecha), 6'25 id.; Id., id. (zquierda) 4 id.; Calle del Teatro, 2'20 id.; Plaza del Olivar, 2'60 id.

Segundo ramal

Plaza de Santa Eulalia, 4 metros 80 centímetros.

Tercer ramal

Plaza de San Gerónimo, 1 metro 45 centímetros; Plaza de la Paja, 3'43 id.; Plaza de la Consolación, 6'40 id.; Calle del Socorro, 1'10 id.

Cuarto ramal

Plaza de San Antonio, 6 metros; Matadero, 2 id.

Quinto ramal

Plaza del Hospital, 1 metro 70 centímetros; San Pedro, 1'90 id.; Arrabal, 1'05 id.; Calle de la Olivera, 3'40 metros; Calle de la Paz, 2'50 id.

### Notas de Enseñanza

Después de ampliado el plazo para la matrícula a las clases nocturnas y gratuitas de obreros hasta el día 15 del actual, empezaron autoañoche estas en el Instituto general y técnico de esta ciudad, con bastante matrícula, por lo que se esperaba.

A dicho fin fueron hechas las instalaciones necesarias de alumbrado y demás del material de enseñanza.

Hé aquí el cuadro de asignaturas cuya enseñanza se da a los obreros, y el número de éstos inscritos: a cada una de las clases:

Gramática Castellana, 20; Francés, 13; Aritmética, 30; Geometría, 15; Geografía, 18; Física, 8; Agricultura, 4; Química, 9; Técnica industrial, 6; Caligrafía, 11; Contabilidad, 16; Nociones de Higiene, 4; Historia patria, 7; Nociones de Moral social y rudimentos de Derecho, 5; Dibujo, 10.

Los alumnos que asisten a dichas clases en conjunto, ascienden a 37.

No publicamos el cuadro de profesores y horas de clase por tenerse en proyecto algunas modificaciones, ventajosas para profesores y alumnos, las que daremos en breve a conocer, y en virtud de las cuales se unificarían la Química con la Física y la Contabilidad, con la Aritmética.

Otro día nos ocuparemos de los estudios generales y de los especiales de Comercio y de Maestros.

### Un nuevo faro

Tenemos entendido que esta Dirección de Obras Públicas, está realizando un importante proyecto que de llevarse a la práctica llenaría una necesidad muy sentida para los que viajan por estos mares.

Se trata de un nuevo faro que se instalará en la punta saliente al mar de la isla Dragonera, con objeto de que los buques que viajan por fuera a 30 millas de distancia pudieran reconocerlo, ya que hoy no pueden distinguir a la actual más que los que han de viajar por dentro.

Este desde luego quedaría para la orientación de los que así navegasen. Se proyecta un faro de primer orden igual al que existe en Cabrera con destellos relámpagos y giratoria a razón de una vuelta por segundo.

El trabajo que tan pronto como se termine ira a Madrid para su examen y aprobación, lo dirige el ingeniero don Eusebio Estada, asegurándonos que resulta de mérito.

Tan luego como las circunstancias lo permitan lo daremos íntegro a conocer.

Quien quiera vestir bien, a precios económicos: Sirvase en la Sastrería de los Almacenes Montaner, Sindicat, 3 a 10.

# LEON NOÉ Y CRESPO

PLAZA DE SAN ANTONIO NÚMERO 43  
Almacenistas-depositarios de vinos tintos y claros de Valdepeñas, Alicante, Priorato, etc. y toda clase de licores.—DESEAN AGENTES Y REPRESENTANTES,

**Nuevas construcciones**

**El nuevo Hotel**  
De cada día se imprime mayor rapidez a las obras de este nuevo edificio, que por lo que puede apreciarse ya, se empieza a conocer la importancia que ha de revestir.  
En otra ocasión dimos a conocer la distribución del *desvan parterre* y *entresuelo*, a punto de terminar, y hoy podemos adelantar la distribución del primer piso que se ha terminado estos días.  
Resulta una magnífica pieza que contiene quince dormitorios instalados al lado que mira a la calle de Pucyo.  
De estos los hay para familias, con todas comodidades y para una sola persona; con balcones que miran a la expresada calle.  
En la parte que comprende la fachada principal se instalan seis dormitorios, dos espaciosos cuartos de baño, y en el ángulo que comprende ambos lados una espaciosa sala de descanso.  
Por la parte posterior del edificio y lado que mira la fachada del Teatro se distribuyen, un patio de ventilación, una grande sala, cuartos para camareros, cuartos de servicio y otros diez y siete dormitorios de varias clases.  
Actualmente se trabaja en la parte de fachada que comprende el segundo piso, é inmediatamente después de terminada se procederá a la distribución del mismo.

**Teatro Lirico**  
Avanzan también rápidamente las obras de este nuevo Teatro.

**Notas del Mar**

**La avería del «Antonio»**  
El laconismo del telegrafo no permitió apreciar estos días la importancia del temporal corrido por el brick *Antonio* de esta matrícula y propiedad, como ya dijimos, del armador señor Borrás.  
Cartas llegadas ayer y recibidas por personas de Santa Catalina, de cuyo arrabal son casi todos los tripulantes demuestran la gravedad del hecho.  
Este según una de las expresadas cartas ocurrió de la manera siguiente.  
Después de una penosa salida desde Abo, en donde empezaban a helarse los mares, que por cierto costó la fractura de una pierna a uno de los chicos de a bordo, se emprendió el regreso con buen tiempo.  
A muchas millas del indicado puerto empezó a encapotarse el cielo soplando vientos frescos que más tarde se convirtieron en huracanes, de todas partes, haciendo penosísima la navegación.  
A los dos días de luchar con el temporal un fuerte golpe de mar les sepultó casi por completo y medio sumergidos, gracias al cargamento de madera que suspendió algo el buque, una racha de viento derribó la llamada *gavia*, después de lo que consiguió el buque flotar algo más, hasta que después de tirar la cobertada al agua recobró su posición y continuó la marcha, aunque con averías.  
En los primeros momentos de la inmersión se produjo una escena indescriptible, puesto que los tripulantes se despedían unos de otros, fuertemente abrazados, tal era la situación desesperada en que se hallaba.  
Afortunadamente no se registró desgracia alguna y sigue relativamente bien el muchacho que se fracturó la pierna, gracias a los auxilios que le prestó el capitán, señor Jofre.

Ayer llegaron los veleros *Chile* y *Cortés* que como es sabido se esperaban desde Huelva con alguna impaciencia.  
La *Cortés* después de descargada subirá al astillero del *Mellet* para sufrir una importante reparación.

Ha salido del puerto de Barcelona, para ésta, la polacra goleta de esta matrícula *Joven Luisa* con cargamento general.

Sabemos que a últimos de este mes fondeará en el puerto de Mahón siendo muy probable que visite esta capital una flotilla de la marina inglesa compuesta de los siguientes buques; cruceros *Gladiator*, *Canopus*, *Implacable*, *Theseo*, *Piramus* y *Vindictio* los cuales deben salir de Gibraltar uno de estos días, para Pireo, Smirna, Chipre, Mahón y tal vez este puerto.

En la travesía de Chipre a Mahón harán los barcos pruebas de velocidad.

Manda la flotilla el príncipe Luis de Batemberg.

A las dos de la tarde de ayer fondeó en nuestro puerto procedente de Ibiza el vapor *Luis* siendo portador de la valija, pasaje y carga.  
Dicho buque se hizo de nuevo a la mar con destino a Barcelona, a las cinco y media de la tarde, llevándose la correspondencia, unos 30 pasajeros y carga general; entre ella 280 cerdos cebados.

También salió para el mismo punto a las cinco, el vapor *Mallorca*, embarcando unos 40 pasajeros y efectos.

El vapor *Balear* llegó ayer al puerto de Valencia a las siete sin novedad a bordo.

El domingo próximo es esperado en nuestro puerto procedente de Harnosant (Suecia) el vapor danés *Huvingia* que conduce 19.000 piezas de madera de pinotea, para los señores Palmer y Castaner.

A la caña de la tarde de ayer venía en demanda del puerto la polacra goleta de esta matrícula *Paquita* procedente de Barcelona.

Esta tarde a las cinco, saldrá por Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

**Cultos para hoy**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Empiezan en la Parroquia de Santa Eulalia, dedicadas al Santísimo Ece-Homo.  
A las seis de la mañana exposición del Santísimo; a las diez misa cantada.  
Por la tarde vísperas y completas cantadas; a las seis y cuarto, rosario y triduo con sermón, siendo el orador el P. Bernardo Moragues del oratorio; después se reservará el Santísimo.  
**Otras funciones**  
En las Teresas al anochecer, continuación de la novena de la Santa, con sermón que dirá don Pedro Martí, Pbro.

**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora del Buen Suceso, en San Nicolás.

**Cultos para mañana**

**Jubileo de Cuarenta Horas**  
Continúan en Santa Eulalia. A las seis de la mañana exposición del Santísimo y a las diez se cantarán las horas y la misa mayor.  
A las cuatro de la tarde, vísperas y completas, rosario; acto seguido con continuación del triduo con sermón por el P. Bernardo Moragues y la reserva del Santísimo.  
**Otras funciones**  
El ejercicio dedicado al día 19 de San José se practicará en las iglesias y horas de costumbre.  
En San Francisco al anochecer, ejercicio de la devoción sabatina, en obsequio de la Purísima.  
**Visita a la Corte de María**  
A Nuestra Señora de Lluch, en San Nicolás.

**Ultimas cotizaciones**

VALORES LOCALES	
Fomento Agrícola	106 00
Crédito Balear	94 50
Salinera Española	170 00
Obligaciones al 6 por 100	104 00
Obligaciones al 5 por 100	101 00
Bonos Municipales	39 00
Islañas	58 75
Ferro-carriles de Mallorca	45 50
Alumbrado por Gas	73 00
Unión Comercial papel	50 00
La Económica	17 00
VALORES PÚBLICOS	
Madrid 17 de Octubre	
4 p. 00 interior perpetuo	71 10
4 p. 00 exterior perpetuo	77 80
4 p. 00 amortizable	80 00
Cubas 86	00 00
Cubas 90	00 00
Aduanas	00 00
Filipinas	00 00
Banco de España	477 00
Tabacos	396 50
Franco	42 50
Libras	35 71
Amortizable al 5 p. 00	93 00

**COLMADO LA PROVIDENCIA**  
Garbanzos legítimos del sauco a 2, 1'75, 1'50, 1'25, 1 pesetas Kilo.  
Tomando 10 Kilos, rebaja según el precio.

**TELEGRAMAS**

(De nuestro servicio particular)

**Pago de alcances.-Jubileo**

Madrid 17 a las 2  
El ministro de Hacienda, señor Urzáiz, ha facilitado al general Weyler dos millones y medio para el pago de alcances a la tropa, reclamados antes de Julio último.

Se llama la atención de muchos que no los han reclamado, que les interesa reclamarlo.  
**Oviedo.**—Ha sido suspendida la procesión del jubileo.

**Crisis**

Madrid 17 a las 3'20  
Sigue hablándose de crisis, aunque en sentido favorable al señor Urzáiz, creyéndose que el señor Sagasta atenderá los deseos de los conservadores contra el aumento de gastos.

**El Papa.-Exposición**

Madrid 17 a las 3'30  
El Papa ha vuelto a pasearse por los jardines de Vaticano.  
Hoy es esperado el diputado de la Unión Nacional, señor Alba.  
El próximo Noviembre el Circolo de Bellas Artes abrirá una exposición de impresiones de viaje.

**El duque de Alba.-Reyerto**

Madrid 17 a las 3'30  
**Nueva York.**—El cadáver del duque de Alba será trasladado a España en el primer correo.  
**Londres.**—En el campamento de Alderspont hubo una reyerta entre los soldados de infantería, cruzándose disparos y bayonetazos. Hay cinco heridos graves.

**Los cautivos**

Madrid 17 a las 3'30  
**Tánger.**—Se reciben cartas de Marruecos asegurando que ha salido de Marrakesch parte de las tropas que se dirigen a la kábil de Besinassana con objeto de rescatar los cautivos españoles.

**Entrevista.-Ibsen**

Madrid 17 a las 3'40  
La entrevista de los czares con los reyes de Italia se verificará en Spala.  
Inglaterra ha extendido su protectorado sobre Kowetl.  
Dentro de pocos días se teme deje de existir el notable escritor Ibsen, a causa de su enfermedad incurable.

**Permanencia.-Huelga**

Madrid 17 a las 3'40  
El emperador de Austria permanecerá en Groedelle algunos meses.  
En primero de Noviembre se declararán en huelga los mineros en Francia.

**Congreso obrero**

Madrid 17 a las 3'40  
En la sesión de clausura del congreso obrero se vertieron discursos violentos.  
Hablaron veinticinco oradores. Se acordó dirigir un manifiesto a la clase obrera.

**Los trainers**

Madrid 17 a las 9'45  
**Vigo.**—El Ayuntamiento se reunirá en sesión secreta para tratar de presentar la dimisión en vista del acuerdo de los trainers.  
También los fabricantes de salazones han acordado el cierre de las fábricas.

**De Sevilla**

Madrid 17 a las 10'10  
**Sevilla.**—Siguen las detenciones de los alborotadores.  
Los generales Luque, Rey y Ramos recorrieron las calles inspeccionando el servicio de las tropas.

Se han negado a trabajar los obreros de la panadería modelo.

**A rescatar los cautivos**

Madrid 17 a las 10'10  
**Tánger.**—Se ha confirmado la noticia de que han salido de Marrakesch en dirección a Benisara (donde se encuentran los cautivos españoles) las tropas encargadas de rescatarlos.  
Espérase que triunfarán las tropas del Sultán, aunque se cree que las kábilas harán resistencia.

**Una bomba en Palacio**

Madrid 17 a las 11  
En la madrugada de hoy se notaba gran movimiento en el gobierno civil, relacionado con el hallazgo de una bomba en la puerta de Palacio que dá a la calle de Lope de Vega.  
La bomba estaba cargada y con espoleta semejante a los proyectiles de los nuevos cañones.  
Los delegados é inspectores activan las diligencias para descubrir al autor, que hasta ahora está en el misterio.

Se atribuye la obra al movimiento libertario.  
**Armijo en Córdoba**  
Madrid 17 a las 11  
**Córdoba.**—El señor marqués de la Vega de Armijo ha pronunciado un discurso en el Circolo Liberal.  
Ha dicho que no se necesitan inútiles é inoportunas declaraciones políticas.—Todos conocéis mis ideas—dijo.  
Se limitó a saludar a los liberales, abrazando al alcalde.  
Hubo vivas y aplausos.  
El acto terminó con un lunch.

**En el Senado.-Suspensión**

Madrid 17 a las 17  
La sesión del Senado empieza con algunas preguntas de escaso interés, reuniéndose después las secciones.  
La sesión del Congreso se suspende por falta de número de diputados.  
El señor Lombardero pidió que se contaran los diputados presentes, siendo esto objeto de muchos comentarios.

**CALENDARIO DE BALEARES**

PARA 1902  
Precio, 0'10 céntimos.  
Editado por la casa Amengual y Muntañer.

**SE HA PUESTO A LA VENTA**

**NOTICIAS de la madrugada**

**TELEGRAMAS Oficial de Sevilla**

Madrid 17 a las 18'30  
Un despacho oficial de Sevilla, recibido en el ministerio de la Guerra, afirma que reina gran tranquilidad.  
La población recobra su aspecto normal, habiendo sido abiertas todas las tiendas.  
Los tranvías circulan con gran regularidad.

**Detenidos**

Madrid 17 a las 19'30  
En virtud de un telegrama del general Luque, han sido detenidos los delegados de los obreros sevillanos Solá y Ojeda, ambos anarquistas, los cuales vinieron a Madrid al objeto de asistir al Congreso de la Federación regional.  
Han ingresado en las prisiones militares.

**Sesión del Congreso**

Madrid 17 a las 19'30  
Madrid 17 a las 19'35  
Madrid 17 a las 19'40  
En la sesión del Congreso el

señor Romero Robledo dice que es necesario robustecer la seriedad del Parlamento.

Se ha lamentado de la indiferencia de la opinión pública en los problemas de actualidad.

Invitó a los Jefes de las minorías a que expangan su opinión.

El señor Moret ha defendido la conducta de la mesa.

El señor Sagasta se lamenta de que se pierda el tiempo que quiere aprovechar el señor Romero.

Todos los parlamentarios añadió, están desanimados a primera hora la que está destinada a las cuestiones locales.

Al terminar la sesión se ha suscitado un animado incidente entre los señores Sagasta y Romero Robledo, sobre política retrospectiva.

El señor Romero ha dirigido ataques rudos al señor Sagasta.

Este se ha defendido con energía y con fortuna.

El señor Silvela se lamenta de que se pierda el tiempo, é invita al señor Romero a que lo aproveche.

Le contesta el señor Romero anunciándole que mañana empezará un debate político y por lo mismo, añadió, «invito a S. S. al baile y risas que con tal motivo habrá mañana en este salón.»

Los señores Maura, Navarro Reverter, Muro y Sans, opinan que debe levantarse la sesión.

Accede a ello el señor Moret aceptando la responsabilidad del acto.

*Mencheta*

**ACADEMIA GENERAL Y TECNICA**

**PALMA DE MALLORCA**  
Bachillerato—Magisterio—Estudios especiales

Preparación completa y repaso de todas las asignaturas que se enseñan en el Instituto Balear por los Auxiliares de dicho establecimiento *Don Roque Carnicer* y *Don Gabriel Alomar*, Licenciados en Filosofía y Letras, y *Don Miguel Sampol*, Licenciado en Ciencias Físicomatemáticas.  
Los cuales cuentan con local y material apropiados y el personal subalterno necesario para la vigilancia de los alumnos.  
**Honorarios:** Una asignatura 5 pesetas.—Dos id. 10 pesetas.—Un grupo 15 pesetas.  
Informes: San Pedro Nolasco, 1, principal—de 2 a 5.

**MEMBRILLO**

a 1'50 pesetas Kilo.

**COLMADO «LA PROVIDENCIA»**

DE ACTUALIDAD

No sólo en España, sino en Europa y América, se ha generalizado un tratamiento con el que se curan, aunque sean muy crónicas, las enfermedades del estómago é intestinos, el dolor, las acedias, aguas de boca, vómitos, dilatación del estómago, estreñimiento, indigestión, diarreas en niños y adultos, disentería, dispepsias, anemia y clorosis con dispepsia, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, catarros intestinales y mareo de mar. Muchos miles de enfermos deben su salud a esta excelente medicación, que es el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, poderoso tónico que abre el apetito, ayuda a las digestiones y nutre al enfermo. Pídase siempre Elixir Saiz de Carlos, único acreditado, único que cura. Ocho años de éxitos constantes. Exijase en las etiquetas la palabra «Stomaxil», marca de fábrica registrada en Europa y Américas.

**Venta ó alquiler**

A voluntad de su dueño se desea vender ó alquilar la finca donde está instalado el colegio de Santo Tomás de Aquino (Inca).

Informes: Don Gabriel Seguí (Crédito Balear, Palma) y don Gabriel Cortés (Inca, calle Mayor).

**COLMADO LA PROVIDENCIA**

Vino blanco a 0'55 y 0'50 ptas. litro  
» » a 0'35 y 0'30 sin consumo.  
Azúcar terrón 1.ª a 0'45 ptas. libra.

Para ropa blanca, buena y de entera confianza.  
Dirijirse ALMACENES MONTANER  
Sindicato 2 a 10.

**VAPORES CORREOS**  
**SALIDAS DE PALMA**  
 Lunes a las 10 de la mañana para Ibiza.  
 Martes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Miércoles a las 9 de la mañana para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alouidia).  
 Jueves a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).  
 Viernes a las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados a las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante y para Mahón.  
 Domingos a las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alouidia).  
**LLEGADAS A PALMA**  
 Lunes a las 7 de la m. de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alouidia).  
 Martes a las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante y de Barcelona. (Este último sin correo.)  
 Miércoles a las 7 m. de Barcelona, (directo) y 6 m. de Mahón, (directo).  
 Jueves a las 9 de la m. de Barcelona, (via Alouidia) y 2 tarde de Ibiza.  
 Viernes a las 10 de Ibiza y Valencia.  
 Sábados a las 7 de la mañana de Barcelona, (directo).

**FERRO-CARRILES DE MALLORCA**  
 Servicio de trenes para viajeros que rige desde el día 10 de Abril de 1898.  
 De Palma hasta Manacor y Felanig, a las 7:40 mañana, 2 y 6:25 (mixto) entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanig) tarde.  
 De Palma hasta Lapuebla, a las 7:40 mañana, 2:30 y 6:25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma a las 4 (mixto), 6:30 mañana y 5:15 tarde.  
 De Manacor hasta Felanig y Lapuebla, a las 6:30 mañana y 5:15 (mixto en los ramales) tarde.  
 De Felanig hasta Palma, Manacor y Lapuebla, a las 6:40 mañana, 12:15 (mixto hasta Sta. María) y 5:25 (mixto y desde Empalme) tarde.  
 De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanig, a las 6:55 mañana, 1 y 5:25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
 Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G., Guillermo Moragues.

**DILIGENCIAS**  
 para los pueblos de la isla de Mallorca

Pueblos de la isla	Puntos de parada	Salidas de Palma	Llegadas a Palma
Andrés	Marina, 8	7	7
S' Arraca	Marina, 8	7	7
Capdeuà	Santaclia	7	7
Calvià	Santaclia	7	7
Esportis	P. del Olivar	7	7
Estalimont	P. del Olivar	7	7
Estalimont	P. del Olivar	7	7
Banyalbufar	P. del Olivar	7	7
Fulgencio	P. del Olivar	7	7
Valldemossa	San Miguel, 84	7	7
Deià	San Miguel, 84	7	7
Sóller	San Miguel, 80	7	7
Bunyola	San Miguel, 80	7	7
Luchmayor	Bauló, 6	7	7
Santanyi	Bauló, 6	7	7
Campos	Bauló, 6	7	7
Sancelmas	P. de S. Ant.	7	7

**AGENCIA INTERNACIONAL DE TRANSPORTES TERRESTRES Y MARITIMOS**  
*En combinacion con la casa EXPRESO VILLALONGA de Buenos Aires*  
**RAMBLA DE SANTA MONICA 12-BARCELONA**  
**DESPACHO DE PASAJES Y EQUIPAJES**  
 Esta Agencia se cuida de remitir toda clase de encomiendas a toda la América del Sur, pues en casi todas las poblaciones tiene sucursales.  
 Para más informes OENTRO DE ANUNCIOS, Plaza de Santa Eulalia, 10, Palma de Mallorca.

**Una operación particular**  
 es el separarse las cejas quien las tenga muy pobladas y le dan entreciejo serio y repulsivo, ó quitarse el importuno vello que sombra la cara de algunas damas, ó hacerse la corona sin necesidad de la navaja del peluquero, ó quitarse el pelo de los carrillos los hombres peludos. Todo esto es una operación muy particular y muy factible en 2 minutos, con solo el empleo del **Depilatorio imperial Padro**  
 Frasco 10 reales  
 Farmacia del Globo, Plaza Real, Barcelona.  
 Depósitos en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**PLACAS DE PORCELANA**  
 de todos tamaños y dibujos, propias para oficinas particulares, de comercio, corporaciones, despachos de médicos, procuradores y demás que necesitan este rótulo limpio y llamativo en las puertas de sus domicilios.  
 Para encargos dirigirse a los señores Amengual y Muntaner—Cadena, 2—co-responsables de una importante fábrica. Al cabo de una semana se entregan las placas con las inscripciones pedidas.

**Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona**  
 Mes de Octubre  
 Línea de Venezuela-Colombia.—El día 11 saldrá de Barcelona, el 18 de Málaga y el 15 de Cádiz, el vapor «Cataluña» directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lluís, Colón, Sabanailla, Puerto Cabello, y La Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz, con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de Navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y combinaciones directas. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico.  
 Se admite pasaje y carga para Puerto Plata con trasbordo en Puerto Rico y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana.  
 Línea de Cuba México.—Servicio del Norte.—El día 19 saldrá de Santander y el 20 de Gorná el vapor «Alfonso XII», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para litorales de Cuba y para Costa Rica y el Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, también con trasbordo en Habana.  
 Servicio del Mediterráneo.—El día 25 saldrá de Barcelona, el 27 de Málaga y el 30 de Cádiz el vapor «Buenos Aires», directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puertos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite pasaje y carga para Puerto Plata, con trasbordo en Habana.  
 Línea de Buenos Aires.—El día 8 de noviembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor «P. de Sadrústegui», directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Ponta Arenas (Oblito), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil.  
 Línea de Filipinas.—El día 12 de Barcelona, habiendo hecho los escalas intermedias, el vapor «Antonio López», directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Singapur, y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.  
 Línea de Canarias.—El día 17 saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Marráca, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.  
 Línea de Tángor.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángor: martes, jueves y sábados.  
 Para más informes, acúdase a los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

**EL GRAN PURIFICADOR DE LA SANGRE ENOLTURO**  
 REGENERATIVO Y DEPURATIVO DE LA SANGRE  
**DEL DOCTOR PADRÓ**  
 Remedio segurísimo para la curación de las escrófulas ó tumores fríos, las herpes de todas clases, las llagas, por antiguas que sean, el reumatismo, la gota, los fujos blancos, las llagas de la matriz, la supuración de los oídos, las costras de la piel, y todas las enfermedades que dependen de un vicio de los humores ó impureza de la sangre.  
**CINCUENTA AÑOS DE EXITO**  
 De venta en todas las farmacias y droguerías del mundo.—Farmacia del Globo, Plaza Real, número 1, Barcelona.—Depósito en Palma: Farmacia Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Cocinero**  
 Se necesita uno de buenos antecedentes. Dirigirse al cañonero Pinzón. Instál solicítarlo sin buenas referencias.

**Salud ó dinero**  
 a los pacientes: Alcorzanas intertrigos (vulgo escaldada) y llagas de la matriz. Con la **Crema Arcir** se alivian instantáneamente y son curados a los tres días de usarse; de no resultar así, se devuelve su importe más otra cantidad, vendándose los frascos en las principales farmacias y droguerías de España ó Islas Baleares.

**IMPORTANTE**  
 Si quiere V. conservar la salud y vivir muchos años, tome constantemente antes de comer ó después de haber tomado el café, una copita del agradable y estomacal **Licor de Larga Vida (marca LA FAMA)**  
 Elaborado según la fórmula del sabio dominico fray Francisco Ferrer, modificado por los notables médicos don Domingo Escaff de Palma y don Miguel Llabrés de Inca.  
 Devuelve el apetito, facilita la digestión y fortifica el estómago.  
 No dejen de tomarlo todas aquellas personas que tienen necesidad de estar ociosas ó sentadas mucho tiempo en el bufete redactando ó escribiendo.  
 Se vende a 3 pesetas botella ó litro en el colmado **LA MALLORQUINA**, calle de Colón, número 7, a 2:50 pesetas en casa del fabricante don Pedro Sues á Inca.

**NO MAS CASPA, NI CANAS NI ENFERMEDADES DE LA CABEZA**  
**El Tricofero Padro**  
 que es el tónico más antiguo y acreditado de España, hace crecer el pelo sano, limpio y con su color natural.  
 50 años de éxito ó pesar de un sinnúmero de falsificaciones ó imitaciones nacionales y extranjeras.  
 Venta en todas las buenas farmacias, droguerías y perfumerías.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**Isleña Marítima**  
 Combinación con los acreditados vapores de la importante sociedad en comandita de Barcelona  
**A. FOLCH Y COMPAÑIA**  
 Para Habana, Santiago de Cuba, Santo Domingo y Nueva Orleans, saldrá de Barcelona el día 7 de Noviembre el acreditado vapor de 1.ª clase **Puerto Rico**  
 Admitiendo pasajeros y carga para los expresados puntos. La carga se recibirá sobre muelle Palma desde esta fecha hasta el 5 antes de las doce, a cuya hora deben de estar presentadas las notas de embarque.  
 Conocimientos directos  
 Despacho: Oficinas de la **Isleña Marítima** PALACIO, 26, PALMA

**NO MAS VELLO**  
 18 años de éxito son la mejor garantía de que los **Polvos cosméticos de Franch** quitan en pocos minutos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. **Depilatorio** es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—2:50 pesetas botella.—Se vende en las principales farmacias y en Palma, la de Juan Valenzuela, plaza de la Cruz, 2.

**No más pelo blanco**  
**Tintura del Doctor Jimeno**  
 para teñir el pelo de color castaño obscuro ó negro ó ébano. Su empleo es sencillo y rápido, higiénico y eficaz. **TRES PESETAS.** Venta en droguerías y perfumerías.—Barcelona, plaza Real, 1. Farmacia del Globo del Dr. Jimeno.  
 Depósitos en Palma: Farmacia de Valenzuela, Centro Farmacéutico y principales.

**AUER**  
 No dar crédito a los que propagan que los mecheros falsificados dan los mismos resultados que los **Auer**. Estos resultan mucho más económicos y mejores que aquellos por la gran duración de los manguitos, y por su potente y brillante luz.  
 Con los **Auer** NADIE se ha quejado.  
 Con los falsificados han sido tan pésimos los resultados, que, continuamente tienen que ser cambiados y hoy día ya no tienen casi valor. Pruébalos el poderlos adquirir hasta por 8 pesetas.  
 Los resultados de los mecheros **Auer**, en el alumbrado público han sido inmejorables, pues, tan solo han tenido que reformarse el 8 por 100 mensual de camisetas y tubos.  
 Pueden ser citados establecimientos donde tenían colocados 6 mecheros falsificados que gastaban mensualmente unas 20 pesetas ó sean 240 al año entre camisetas y tubos. Desde hace más de un año que fueron reemplazados por **Auer** no han gastado ni un céntimo, habiendo obtenido mayor, y mejor luz.  
 Desconfiar pues, de las imitaciones y exijase la marca de fábrica.  
 Para informes y encargos: Oficinas Constitución 90, Palma, horas de despacho de 8 a 20.  
 PALMA—Tin. Lit. de Amengual y Muntaner

**ANUNCIOS MORTUORIOS**  
 Tarifas de precios que empiezan a regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al **CENTRO DE ANUNCIOS**

**EN 1.ª PAGINA**

Un anuncio de toda la página	Ptas. 10000
Un id. de media página	5000
Un id. de tres columnas	3000
Un id. de dos columnas	2000
Un id. de una columna	1500

**EN 2.ª O 3.ª PAGINA**

Un anuncio de toda la página	Ptas. 10000
Un id. de media página	5000
Un id. de tres columnas	3000
Un id. de dos columnas	2000
Un id. de una columna	1500

**EN 4.ª PAGINA**

Un anuncio de toda la página	Ptas. 5000
Un id. de media página	2500
Un id. de tres columnas	1500
Un id. de dos columnas	1000
Un id. de una columna	750

Los suscriptores disfrutará el 50 por 100 de descuento con respecto a esta tarifa.—El Timbre y demás derechos a cargo del anunciante.